



SI ACASO LA "VOZ DE LA CONCIENCIA" SEGÚN XAVIER ZUBIRI ES EL ACCESO A DIOS

Juan Patricio Cornejo¹

Dios nos está presente en la intelección, en el "hacia" del poder religante de lo real. La intelección nos tiene "lanzados hacia" El como *realitas fundamentalis*, como realidad absolutamente absoluta, fundante de mi ser absoluto. (HD 236)

Si acaso la "voz de la conciencia" según Xavier Zubiri es el acceso a Dios es el tema de esta ponencia. Dios, ante todo, es el más intrincado problema de toda la filosofía zubiriana. Aquí veremos sólo algunas semillas de tan espeso bosque. Dios es innegablemente el horizonte de intelección más apasionante que puede realizar la reflexión filosófica. Dios como problema es ineludible para la inteligencia humana. Y en ese sentido el hombre tiene que justificar intelectualmente la "idea" que se tenga de Dios. Puede no hacerlo pero el problema ya está planteado -según Zubiri- a la inteligencia.

Que Dios sea accesible al mundo y al hombre de alguna forma no es en absoluto obvio. Lo obvio, se encuentra en el camino, sale al paso. Ahora bien, en las Sagradas Escrituras leemos que Dios: "s", "mora en una luz inaccesible" (1 Tim 6,16). Pero, realmente: ¿Dios en sí mismo es inaccesible? Una primera respuesta *ad literam* sostendrá que Dios es inaccesible. Entonces, el hombre no podría acceder a Dios, nunca sabría nada de la realidad de Dios. Dios sería el absolutamente Otro, ajeno al mundo y al hombre. Para Zubiri, "si Dios fuera una realidad que está más allá de todo lo real, el gran ausente y extranjero, sería una realidad en sí misma inaccesible" (HD, 185). No obstante, para Zubiri, he aquí lo interesante del planteamiento filosófico, "Dios es constitutivamente accesible" (HD, 185). Dios está presente en el hombre, no como una "cosa" vista o "visualizable". Dios no es objeto, no es un mero "*ob-jectum*", algo que está "frente" a mí según él es en sí mismo y por sí mismo, y en ello se agota su modo de presencia. El objeto lo tengo "frente", de algún modo lo manipulo, lo controlo. Dios, en cambio, es absolutamente incontrolable. El intento de control sería verlo. Así pues, el modo de acceso del hombre a Dios, por lo pronto, se abre en otra dimensión humana.

Dios para Xavier Zubiri en su complejo y extenso análisis filosófico es constitutivamente accesible. Dios es siempre "manifiesto" al hombre, y, *eo ipso*, es una realidad accedida por el hombre. (CF. PTHC 41; HD 179 y ss). El hombre tiene un acceso real y efectivo a Dios en todo momento. De un lado, accede a Dios real y efectivamente en la estructura de su manifestación, de otro lado, este

1. Juan Patricio Cornejo Ojeda. Doctor (c) en Filosofía. Magíster en Administración Educacional. Profesor de Filosofía Universidad Regional El Libertador. Quillota.

Obras citadas: IRE: *Inteligencia Sentiente. Inteligencia y realidad*. Alianza Editorial. Madrid. 1991. HD: *El Hombre y Dios*. Alianza Editorial. Madrid 1988. PTHC: *El problema filosófico de la historia de las religiones*. Alianza Editorial. Madrid 1993. PTHC: *El Problema teológico del hombre: Cristianismo*. Alianza Editorial. Madrid 1997.

Si acaso la "Voz de la Conciencia" según Xavier Zubiri es el acceso a Dios [artículo] Juan Patricio Cornejo.

AUTORÍA

Cornejo, Juan Patricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Si acaso la "Voz de la Conciencia" según Xavier Zubiri es el acceso a Dios [artículo] Juan Patricio Cornejo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)